
■职工体育

□本报记者 段西元

■段言堂

“三外援”奇迹还会再来吗？

□王树文 文/摄

本赛季CBA开始之前， 再精
明的预言家都不会想到四川队能
够赢得总冠军， “正常” 的思维
是看好新疆、 辽宁抑或北京、 广
东。 四川队赢得总冠军， 靠的是
他们的 “三外援”， 尽管很多媒
体都在渲染四川的国内球员也很
棒， 但不争的事实是———三外援
撑起了四川队 “多半边天”。

三外援是四川队夺冠的关
键， 但有三外援的球队只有四川
一家成功， 这个赛季其他三外援
球队表现乏善可陈， 这是为什么
呢？ 要知道人和人是不同的， 不
是说你请来一个约旦国手， 或者
请来一个伊朗球员就可以改变一
切。 四川队能把三外援的作用发
挥到极致， 本身还在于这三个人
水平都非常高。 有些球队也用三
外援， 但给人的感觉是 “瘸一条
腿”。 最突出的例子是北控， 北
控的伊朗控卫卡姆拉尼是球队领
袖， 内线的巴蒂斯塔在联盟中也
是数得着的， 但是美国外援赖特
却不是很稳定。 赖特好的时候什

么球都能投进， 不好的时候简直
是一塌糊涂 。 而四川的 “邓哈
哈” 组合， 在关键比赛中从不让
人失望， 这个组合在CBA中已经
连续2个赛季发威， 真是无坚不
摧。

在四川队三外援体系中， 伊
朗中锋哈达迪无疑是 “魂”。 虽
然哈达迪是亚洲外援， 但他的作
用却是 “顶天立地” 的， 他甚至
在支配着邓特蒙和哈里斯打球。
曾经混迹于NBA的哈达迪看上去
很慢 ， 有些比赛也不是特别积
极， 不过伊朗人习惯 “于无声处
听惊雷”， 在你 “打瞌睡” 的时
候刷刷地得分。 虽然哈达迪有时
候 “犯小孩儿脾气”， 可伊朗人
“球商” 可不低， 球在他手上总
是能够转移到合理的地点。

现在的问题就来了， 下赛季
“邓哈哈” 肯定不能都留在四川
队了， 按照联盟的规定， 四川队
只能拥有2名外援。 夺冠后的发
布会上， 杨学增显得也很犹豫，
三个外援 “留谁不留谁”。 “邓

哈哈” 作为一个整体， 连续2个
赛季取得成功， 如果你要拆开他
们的话， 能不能收到好的效果还
未可知。 如果篮协依然采取 “后
进球队” 三外援政策， 相信这些
球队对哈达迪的争夺会空前激
烈。

■新闻分析
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3月中旬的北京奥林匹克森
林公园内 ， 樱花渐粉 ， 柳绦垂
绿， 一簇簇金黄的连翘花和一串
串毛茸茸的杨树花絮生机盎然。
18日9时许， 在游人如织的公园
南门， 聚集起来一群艳丽的 “巾
帼红颜”， 原来是北京港创瑞博
公司工会组织的 “笑迎春风， 向
往冬奥” 健步行， 即将在这里拉
开帷幕。

脱下了工装， 换上了靓丽的
春装， 市政路桥的 “女汉子” 原
来也是一群美丽的 “半边天 ”，
她们欢快的笑语声和脸上荡漾着
的笑容， 为这乍暖还寒的季节，
平添了不少春意。

起点线前， 工会主席李秀梅
作了简短的动员， 伴随着出发的
声音， 以公园南门为起点的五公
里健步行活动正式开始。 26位女

工犹如26只彩蝶， 轻快地在环奥
湖的赛道上 “起舞”。

“我们和奥运有着不解的情
缘！” 女工代表王艳梅深情地说
道， “2008年奥运会， 我们是亲
历者， 也是服务者。 从承接奥运
工程盾构管片生产任务的那一刻
开始， 我们就和全国人民一样，
为了新北京、 新奥运的目标， 为
了中华民族百年奥运梦想而用心
准备着。 2008年奥运会，实现了国
人的梦想， 也向世界展现了中国
的崛起。如今，我们和奥运再续前
缘 ， 将要举办2022年冬季奥运
会， 我们的心中依旧期待满满。”

五公里的路程将结束， 全体
女工齐聚奥运宣言广场， 围绕象
征北京第29届奥林匹克运动会后
奥运精神的承继和接力传播的铜
地板前合影留念。

重新集结的国家队， 和第一
期集训相比还是发生了不少的变
化， 93年龄段的球员除李昂之外
都暂时在国家队告别， 但国家队
的年轻化还是展现了清晰的迹
象， 与此同时， 高洪波的执教也
带来了球队的凝聚力， 这也是新
一届国家队的两大特点。

高洪波带来凝聚力

外教到底适合不适合中国足
球， 这个问题众说纷纭， 大牌如
卡马乔失败了， 小牌如佩兰也最
终告别， 当然国家队同样有着米
卢的成功， 但不可否认的是， 在
最近十几年的历程中， 高洪波的
上一届国家队是凝聚力最强的球
队。

此次高洪波重新执教， 凝聚
力仍旧是这届国家队最大的特
点， 在团队方面， 高洪波招来旧
部傅博和区楚良， 在国家队球员
的选拔中， 他也以曾经国家队的
旧部为基础， 同时引进了更多的
新人。

高洪波是一个并不是很善于
言辞的人， 在执教俱乐部的时候
也出过不少问题， 但他在上一届
国家队的执教过程中， 球员始终
是三军用命， 这个特质， 也让当
初足协决定高洪波下课的时候引
来了诸多的非议。

于海、 蒿俊闵、 张琳芃， 这
些当年高洪波国家队的主力， 如
今仍旧是这个球队的基础所在 ，
这实际上就为高洪波的国家队奠
定了良好的基础。

杜威在抵达国家队的时候 ，
他就这样评价国家队的气氛 ：
“高指导回来带队之后， 现在国
家队的气氛非常好。” 作为高洪

波上一任国家队的队长， 杜威的
话自然会倾向高洪波 ， 但实际
上 ， 这样的话也不单纯是说好
话， 在日常的训练中， 国家队确
实展现了很好的气氛， 训练场上
球员的情绪非常轻松， 笑声也不
断传出。

年轻化将是新趋势

在首期国家队中， 高洪波召
入了5名93年龄段球员， 以及97
年龄段的张玉宁， 此外， 像赵明
剑、 雷腾龙等球员也都出现在国
家队。

此次在武汉重新集结， 国家
队的任务是打好和马尔代夫以及
卡塔尔的最后两场世界杯亚洲区
40强预选赛， 此时显然不能过多
地召入年轻队员， 所以高洪波的
国家队召入了一些经验更加丰富
的球员。

但在高洪波最初的名单中 ，
85年龄段的球员也仅仅剩下了冯
潇霆一人， 姜宁和郜林则是86年

龄段的球员。
早在厦门的第一期集训中 ，

高洪波就任命张琳芃为国家队队
长， 这意味着国家队也完成了自
己的权力交接， 尽管在武汉集训
期间高洪波又任命了冯潇霆担任
国家队的队长 ， 但在更大意义
上， 这是出于对老队员的尊重，
可以展望的是， 在未来很长一段
时间， 国家队队长都将由张琳芃
担任。

杜威的回归也让外界出现了
一些批评的声音， 但实际上， 高
洪波更大程度上是为了应急， 在
他的安排中， 任航和冯潇霆仍旧
是主力中后卫人选， 如果张琳芃
能够复出， 国家队将会有更多的
选择， 所以此次国家队之旅， 杜
威陪练和应急的意义大于其他意
义， 当然， 在特定的时候， 比如
需要密集防守的时候， 杜威仍旧
有自己的价值所在。

可以预见的是， 在这次集训
和比赛之后， 国家队将会逐步开
启年轻化的进程。 （艾文）

年轻化的高家军
拧成一股绳

笑迎春风 向往冬奥
市政路桥港创瑞博公司女工健步行

里约将是我最后一届奥运会

■体育资讯

新华社电 据外媒报道 ，“闪
电” 博尔特已确认今年的里约奥
运会将是他最后一次参加奥运
会， ２０２０年东京奥运会上不会有
他的身影。

在接受德国专业体育通讯社
的采访时， 博尔特表示里约奥运
会将是他奥运生涯的谢幕演出。
“里约将是我最后一次奥运会 。
再备战一个４年对我来说太难了，
尤其是如果我在里约奥运会上实
现了我的目标， 要继续保持动力
非常困难。” 博尔特说。

目前， 博尔特已经两次在奥

运会上实现包揽１００米、 ２００米和
４×１００米３枚金牌的壮举， 这位牙
买加 “飞人” 希望在里约奥运会
上重现这一辉煌。

他说： “我在奥运会上最大
的梦想是再次获得３枚金牌， 这
是我的目标和我的梦想。”

博尔特同时强调， 他还渴望
打破更多的世界纪录 ， 尤其是
２００米的世界纪录。 目前该项目
的世界纪录是博尔特在２００９年柏
林世锦赛上创造的１９秒１９。 “闪
电” 表示， 他希望自己成为第一
个跑进１９秒的人。

新华社电 据ESPN报道， 鹈
鹕队的全明星大前锋安东尼·戴
维斯昨天召开了一场新闻发布
会， 并宣布他将接受肩膀和膝盖
两项手术。 戴维斯预计自己的康
复期将是4-5个月， 而且他将无
法代表美国队出征里约奥运会。

昨天， 鹈鹕队主帅金特里向
外界宣布戴维斯将无缘本赛季余
下的所有比赛。 很显然， 在季后
赛无望的情况下， 鹈鹕队不希望
戴维斯的伤势加重。

戴维斯在新闻发布会上透
露， 他的肩膀疼痛时常出现， 而
且自从他的左肩关节唇在新秀赛
季就已经撕裂。 戴维斯之所以这
次选择对肩膀做手术， 是因为他
的膝盖手术同样需要很长的康复
时间。

据戴维斯估计， 他的康复时
间将是4-5个月。 他明确表示将
无法代表美国队参加今年的奥运
会。 2012年， 戴维斯曾跟随美国
队夺得过伦敦奥运会的金牌。

因伤病康复无缘里约

博尔特：

浓眉哥：


